

DIARIO DE

BARCELONA.



Del miércoles 9 de

junio de 1824.

Santos Primo y Feliciano mártires.

Las cuarenta horas están en la iglesia de religiosas arrepentidas : se descubre á las nueve de la mañana, y se reserva á las siete de la tarde.

Témporas.

Sale el sol á las 4 h. 36 m., y se pone á las 7 h. 24 m.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
7 11 noche.	18 grados	9 28 p. 2 l. 2	E. N. E. sereno.
8 6 mañana.	16	4 28 2 1	O S. O. idem.
id. 2 tarde.	21	1 28 2 2	S. S. E. idem.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ITALIA.

Roma 5 de mayo.

El lunes por la mañana 3 del actual tuvo S. S. un consistorio secreto, en el que se dignó proveer para los obispados siguientes :

Monseñor Josef Habisei, obispo de Trípoli, al patriarcado de Antioquia, entre los Maronitas : Juan Bautista Bussi, Patricio romano, á la metrópoli de Benevento : D. Josef Ferreira de Souza, vicario general del patriarca de Lisboa, á la metrópoli de Lacedemonia (*in partibus infidelium*) : al obispado de Tortosa á D. Victor Damian Saez : al de Placencia (en Italia) á D. Luis Loschi : al de Monópoli á Monseñor Miguel Palmieri : al de Melfi á Monseñor Vicente Ferrari : al de Guadix á don Josef Gordon &c.

A los obispados franceses de Montalban, Angulema, Nancy y Quimper, los Sres. Juan Lefebure de Eheverus, Guigoru, Forbui Janson y Poulpiquet. Monseñor de Pias ha sido nombrado obispo de Amalia, *in partibus infidelium*.

En el mismo consistorio S. S. despues de una elocucion ha creado y proclamado cardenales de la Sta. iglesia romana del orden de presbiteros á Monseñor Juan Bautista Russi, romano, arzobispado de Benevento, y á Monseñor Bueventura Gazzola, obispo de Montefiascone y de Corneto.

Lóndres 11 de mayo.

Ha llegado esta mañana una gran porción de periódicos de los Estados Unidos. Los mas recientes son de los de Nueva-Yorck, del 17 de abril.

El 18 de marzo volvió á principiarse el fuego de una y otra parte entre el castillo de S. Juan de Ulúa y Veracruz, despues de una suspension de hostilidades de cerca de dos meses. Los españoles han armado una flotilla que cruza sobre la costa de Alvarado, y el 17 se apoderaron de una nave que traia pabellon mejicano. Parece que el motivo de renovarse las hostilidades ha sido el haber hecho fuego en esta ocasion la fortaleza de Macambo contra la flotilla española.

Dia y noche están llegando al gobierno de S. Juan de Ulúa municiones de guerra y boca de la Havana.

Se han recibido noticias de Santafe de Bogotá del 28 de febrero. Todo estaba sosegado en esta época; pero no se decia una palabra de la situacion de Bolívar en el Perú. Este silencio es sin duda de mal agüero para él.

Una carta de Méjico de 30 de marzo anuncia la salida para Inglaterra de Michelena y Rocafuerte. Su mision es relativa al empréstito y á la explotacion de minas por una compañía inglesa.

Idem 14.

El *Sun* dijo ayer que acababa de recibir la noticia de la derrota de los insurgentes peruvianos y la toma del Callao por los realistas; y en el de hoy repite que no debe dudarse de ello, y añade, que sabe por buen conducto que una espedicion de la Havana se ha hecho á la vela para obrar contra los insurgentes de Méjico y del Perú. (1)

— El canciller del Echiquier presentó el presupuesto á la cámara de los comunes el dia 7. Dos grandes medidas se notan en el plan de hacienda de este año, á saber: la abolicion de derechos sobre la seda del extranjero, y la reduccion de 75.000.000 de libras esterlinas del 4 por 100 á 3½. Lo mas interesante en el discurso del canciller es respecto á estas dos medidas. La abolicion de los derechos sobre la seda ocasionará una pérdida de 5000 libras esterlinas, que se recompensará con la grande actividad que esta medida dará al comercio. En cuanto á los 75.000.000 de 4 por 100, han aceptado la reduccion del 3½ los propietarios de 66.000.000. Quedan pues 7.000.000 por reembolsar, lo que se verificará mediante la circulacion de los bonos del Echiquier, tomando al mismo tiempo medidas para la estincion de estos bonos. Se ha tratado ademas de una tercera medida,

(1) Tenemos noticias directas de Buenos-Aires que confirman la importantísima noticia de la toma del Callao por las tropas del Rey, y aun añaden que las fuerzas realistas de Chiloé se han apoderado de Valdivia y de varios buques que estaban anclados en este puerto, en que se han encontrado 70 fusiles.

En la gaceta inmediata esperamos poder dar mas pormenores sobre tan gratas nuevas. (R. E.)

ó mas bien de un arreglo accesorio, cuyo objeto es la reduccion del interes de los billetes del Echiquier.

En la sesion de la cámara de los comunes de este dia se levantó Mr. Robertson para quejarse de un periodista, que en su concepto era *viador de privilegio*. Tal es el autor del periódico titulado *The glop and traveller*, que en la discusion sobre el clero irlandés le ha colgado una opinion tan estraña, que si en algun tiempo la hubiese pronunciado se juzgaria indigno de tener asiento en el parlamento; pues nada menos le habia hecho decir el redactor, que el único medio de restablecer la paz en Irlanda era reunir las iglesias católica y anglicana.

El orador de la cámara preguntó á Mr. Robertson que queria se hiciese, pues si pretendia seguir el orden establecido en la materia, seria preciso que un secretario leyese en alta voz el pasage antes de llamar á la barra al periodista.

Mr. Robertson contestó que no era su ánimo usar de rigor; que se contentaba con que el periodista cantase la palinodia.

— El capitan Parri salió esta mañana de Deptford para hacer su tercer viage á los mares del Polo: un gran número de lanchas estaban llenas de sus amigos y otros curiosos, que quisieron tener la satisfaccion de ver partir á este intrépido marino.

Se trabaja con actividad en Chatam en el apresto de la lancha bombardera el *Etna*. En otros puntos se arman varios buques de la misma especie; lo que nos hace creer que van á tomar un aspecto serio las operaciones contra Argel.

— Por las noticias recibidas del Marañon de 19 de marzo se sabe que temiendo el gobierno militar se formase una república, trató de arrestar á los individuos del gobierno civil; pero las tropas brasileñas se unieron con estos, y los presos fueron los que componian el gobierno militar, que han sido conducidos á Rio Janeiro.

— Todos los dias nos llegan noticias que confirman nuestras desgracias en la costa de Africa.

En el *Mercurio Caledoniano* se inserta una carta fecha en 31 de enero, diez dias despues de la batalla, y escrita por un oficial que se halló en ella, cuyo extracto es el siguiente:

»Las fuerzas inglesas en número de 50 hombres al mando de Sir Carlos Macarthy, marchaban sobre Coumaset capital del pais de los Aschantis, situado á 70 leguas de la costa. Estos nos salieron al encuentro el dia 21, y se trabó un combate, en que han perecido todos escepto muy pocos, entre los que me cuento milagrosamente.

»Tememos de un momento á otro ser atacados nuevamente por estos bárbaros victoriosos; y si no recibimos numerosos y prontos socorros, no nos quedará un pie de tierra en toda esta costa.»

Idem 17.

El ex-emperador Itúrbide se ha escapado de este reino, y dado á la vela desde un puerto de Franeia para el Perú ó Méjico con ánimo de reunirse á los realistas. Va provisto de dinero y condecoraciones para repartir á los realistas de la América del Sur. Itúrbide tiene muchos parti-

darios en Méjico, y probablemente habrá acontecimientos de importancia luego que llegue. Ahora se puede temer por la independencia de la América del Sur. (1)

ESPAÑA.

Embarcaciones que entraron en Cádiz desde 22 de mayo hasta 25 del mismo.

Dia 22. = Quechemaria español nuestra Señora de la Merced, patron Martin Joquin Mendozana, de Salou en 16 dias, con vino, aguardiente y vinagre para Santander; fondeó anteayer en bahía. Ademas un ingles y diez y siete españoles.

Y ha salido la corbeta de vapor la Reina Amalia, para Sanlucar.

Dia 23. = Corbeta de guerra española la Aretuza, su comandante el capitan de fragata D. Francisco Topete, de la Mar en 12 dias. Corbeta de guerra idem la Descubierta, su comandante el teniente de navío D. Josef de los Rios, de idem en idem. Ademas un hannoveriano, cinco ingleses y cuatro españoles.

Dia 24. = Entró una fragata sueca que fondeó ayer en bahía.

Y han salido el bergantin de guerra frances Lynx, su comandante el teniente de navío Mr. Revel de Bretevil, para el O. Fragata sarda los Verdaderos Amigos, capitan Jacome Demoro, para Génova.

Dia 25. = Han entrado dos españoles.

Y ha salido el quechemarin español nuestra Señora del Carmen y la Magdalena, capitan Josef Ignacio Zavala, para Barcelona.

Madrid 2 de junio.

ARTÍCULO DE OFICIO.

Por el ministerio de la guerra se ha comunicado al supremo consejo de ella con fecha 24 de mayo la real orden que sigue:

El Sr. secretario de Estado y del despacho de la guerra en real orden de 24 del presente mes me dice lo que sigue:

Enterado el Rey nuestro Señor de la acordada del consejo supremo de la guerra, que contiene el papel de V. S. de 12 del mes actual, sobre

(1) *El radical editor del Sun empieza á temer por la independencia de la America del Sur, porque se dirige á ella el aventurero Itúrbide. Si supone vacilante la suerte de aquel hermoso pais, y al supuesto emperador con poder para inclinar la fortuna á favor de la metrópsli, hace muy bien en dudar; pero permítanos le digamos que ni la suerte de la América meridional es problemática, gracias á la heroica fidelidad de los Latornas, Canteracs, Vald-ses &c. y sus valientes tropas, ni parece probable que Itúrbide, despues de tantos males como ha causado á su patria, se halle en disposicion ahora de resarcirla con buenos servicios, aunque debiera reconocer y procurar lavar en lo posible su funesta rebellion; fuera de que, se dice en Inglaterra, que permanece quieto en Bat con su familia.*

el modo con que podria hacerse el sorteo de los quebrados que caben á algunos pueblos en el repartimiento del capo para las quintas, alterando el artículo que en la instruccion adicional de 21 de enero de 1819 sustituye al 40 de la ordenanza de reemplazos, por las razones que manifiesta; y conformándose con lo propuesto por el supremo tribunal, se ha servido S. M. resolver que los sorteos de los quebrados se practiquen por el método siguiente:

- 1.º Los quebrados se repartirán por décimas entre dos ó mas pueblos.
- 2.º El Intendente de la provincia señalará el pueblo céntrico en que haya de celebrarse dicho sorteo.
- 3.º Concurrirán al punto señalado el alcalde, procurador síndico, el escribano y los dos mozos que sigan en número á los que salieron quintos en cada pueblo de los interesados en los quebrados.
- 4.º Para el sorteo se pondrán en un cántaro tantas cédulas con el nombre de cada pueblo cuantas sean las décimas de quebrados que le hayan tocado, y en otro cántaro 10 cédulas numeradas, añadiendo en la del número 1.º la palabra *Soldado*.
- 5.º El pueblo que saque la cédula de soldado dará el quinto, uniéndolo al contingente que se le haya repartido; pero si no lo tuviere apto, deberá suministrarlo el otro pueblo á quien en el sorteo de quebrados haya cabido el número 2.º, y así sucesivamente en igual caso.
- 6.º Todos los concurrentes al sorteo de quebrados autorizarán la acta, que deberá estenderse por el método prescrito para los sorteos, y llevará cada pueblo un testimonio de ella, que se unirá á los autos de los sorteos de sus respectivos contingentes.

Real orden comunicada al consejo por el ministerio de gracia y justicia con fecha 23 de mayo.

Esco. Sr.: Aunque el Rey nuestro Señor está persuadido de que producirán un efecto saludable las palabras de reconciliacion y de paz que ha dirigido á sus fieles y amados vasallos en la alocucion de 1.º del corriente, quiere emplear al mismo tiempo en una empresa tan digna de su católico zelo los esfuerzos de los ministros del altar, que en la pacificacion de los ánimos irritados y divididos por los agravios, en que fueron fecundos los tres últimos años de la discordia civil, hallarán la ocasion mas oportuna de emplear utilmente las máximas puras de la moral cristiana. Con este grande y santo fin se ha dignado S. M. resolver que los M. RR. arzobispos, RR. obispos, vicarios capitulares *sede vacante*, priores de las órdenes militares y demas que ejerzan jurisdiccion eclesiástica, dispongan misiones, que escitando en los extraviados el arrepentimiento de sus pasadas faltas y el perdon de las ofensas en los agravios, hagan de esta grande nacion una sola familia unida fraternalmente en derredor del trono augusto de S. M., Padre comun de todos; y asimismo es su soberana voluntad que en esta obra evangélica se empleen operarios zelosos, que á su virtud y ciencia probadas reunan la circunstancia de amar su real Persona, y ser adictos á las instituciones monárquicas. De orden del Rey nuestro Señor lo comunico á V. E. para inteligencia del consejo, y que este supremo tribunal disponga lo conveniente á su cumplimiento.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PUBLICO.

El rosario que debe cantarse en la tarde de los tres dias que empiezan hoy en la santa iglesia donde permanecerá durante ellos la imagen de la Virgen de Monserrate segun se anuncia en el diario de ayer , se empezara á las cinco y media en punto.

Comision de Liquidacion de Cuentas del ejército de Cataluña. = Ecsitiendo en dicha oficina varias certificaciones de crédito ya despachadas, pertenecientes á los corregimientos de este principado ; se dá este aviso para que acudiendo á la misma los sugetos que tengan presentados documentos para liquidar puedan acudir á recoger los que están corrientes , pues de no verificarlo les puede parar perjuicio. Barcelona 8 de junio de 1824. — Luis Salvador.

Un factor de pianos y otros instrumentos que acaba de llegar de Francia , discípulo del célebre pianista de Paris Mr. Arard , y de D. Francisco Florez , pianista de cámara en Madrid , fabrica pianos horizontales, verticales , oblicuos ó de cómoda , de cola y organizados de todas extensiones hasta siete octavas , pone música en cilindros de reloj ú organitos de mano , y fabrica armonicas ó solitarios de tres á cuatro octavas de extension , con su teclado como los pianos y con cilindro que cualquiera lo puede tocar : tambien afina pianos por el método de Madrid y Paris , es decir , por una pension mensual con la circunstancia de costear el mismo las cuerdas , siendo tambien de su cargo hacer las pequeñas reparaciones que ordinariamente ocurren á no ser que sean de tal naturaleza que necesite un desmonte , por manera que con una pension mensual equitativa tiene siempre corrientes los pianos afinados y la máquina en el mejor estado. Este método que la esperiencia ha hecho adoptar en varias capitales , es de suma importancia para los dueños de los pianos , pues evitan de este modo recomposiciones grandes y aun el inutilizarse los pianos por no ocurrir á las pequeñas reparaciones en un principio : darán razon de este sugeto en la calle den Patritxol , núm. 9 , casa de un factor de órganos , junto á la plaza del Pino.

Los señores Bulleras tienen el honor de anunciar al público que acaban de trasladar el tiro de pistola en la calle del Conde del Asalto cuartel 5 isla 4 casa núm. 12 en donde continúa dando lecciones de posicion gratis , todos los dias desde las 8 hasta las 10 de la mañana , y el restante del dia es destinado para divertimento de los señores aficionados.

Rifa á beneficio de los pobres de la Real casa de Caridad , efectuada hoy dia de la fecha en el salon del Real Palacio.

Y á tenor del aviso dado en 31 de mayo , han correspondido á las cinco suertes las cantidades siguientes.

Lotes. Núms.

Sugetos premiados.

Premios.

1	3024	N. S. de Monserrát , p. y v. Ignasi Pons.....	3000 rv. y un cordero.
2	909	N. S. de Monserrát , p. y v. F. S. con otra.....	300 rs. y un cordero.
3	3486	N. S. de Monserrát de una la sort	

abiat p. y v. J. F. con otra..... Idem.

4 1112 Als Boitxs del carré del Hospital p. y v. Joseph Cort al Padró..... Idem.

5 898 J. P. y Illas con seña 1280 rs. y un cordero.

El número de cédulas asciende á 4090.

Los interesados acudirán mañana á recoger sus respectivos premios á casa del tesorero D. Josef Martí y Serra de diez á doce de la mañana, y los corderos á la Real casa de Caridad.

Mañana se abrirá otra rifa que se cerrará el domingo próximo 13 del corriente en cinco suertes á saber :

Primera de..... 3000 rs. vn.

Tres de 300 rs. cada una..... 900 idem.

Ultima de..... 1280 idem.

Barcelona 8 de junio de 1824.

En el sorteo de la rifa que á beneficio de los pobres enfermos espóritos y dementes del hospital general de Sta. Cruz de esta ciudad, se verificó ayer con las formalidades de estilo en la sala de la M. I. Administracion del mismo, han salido premiados números y sugetos siguientes.

Lotes. Núms. Sugetos premiados.

1 519 Jpha Vallhonrat tuñinera vora del Rech : dos candeleros, seis cubiertos de plata y seis cuchillos con mangos de plata.

2 559 N. S. del Carme y las animas del Purgatori p. y v. Madrona Scla. C.^a del Feu de la Cieu casa dels Angels : tres cubiertos de plata.

3 288 S. Fraco. de Paula M. Y. Ll. de P. con R.^a : idem.

4 2969 Jesus Jph y Maria p. y v. Magi Canela Plasseta del Call : unos pendientes de diamantes y topacios y una cadena de oro.

5 7056 S. Mariano y S. Antoni p. y v. Antonia Parera Rambla escaleta en Genis tercer pis : unos pendientes de diamantes y esmeraldas.

6 7317 Madalena Duran p. y v. Adriá Ferran C.^a den Aviño n.^o 11 : unos pendientes de piedras violadas.

Los sugetos premiados acudirán á recoger sus respectivos premios en la habitacion del Rdo. Prior en el mismo hospital de 9 á 11 de la mañana.

En el dia 13 del corriente se abrirá igual rifa que se suscribirá en los parages acostumbrados á real de vellon por cédula y se cerrará en el dia 4 del próximo mes de julio. Barcelona 9 de junio de 1824.

Embarcaciones venidas al puerto el dia de ayer

Mercantes españoles. De Marsella en 5 dias, el jabeque las Almas, de 57 toneladas, su patron Josef Guia, con algodón, fierro, ácido y aceite de vitriol á varios. = D. Xabea en 6 dias, el laud las Almas, de 17 toneladas, su patron Antonio Basi, con algarrobas de su cuenta.

En la bajada de los Leones, casa núm. 13, cuarto principal, darán razon de un sugeto decente y abonado que sabe escribir, contar, resurar, cortar el pelo y sangrar, que desea acomodarse en alguna casa de cirujano ó cual-

quiera otra de ayuda de cámara ó mayordomo , aunque sea para fuera de la ciudad.

Si algun escribano de los de la presente ciudad , necesita para cuidar de su oficina y alargar cualquiera especie de instrumentos y demas aneaso á su profesion , á un sugeto habilitado é instruido en dicho arte , acuda á la calle Cremat gran , núm. 5 , segundo piso , esquina á la travesía de la calle Cremat xich.

Un señor solo desea una habitacion agradable con dos piezas bien muebles situada en buen parage de esta ciudad: en la oficina de este periódico darán razon.

Ventas. En la calle de los Carders , núm. 2 , cuarto principal , darán razon de una prensa entera para vino con jaula , vulgo gabia de fierro , y se dará á precio cómodo.

En la calle de Mercaders casa Roca , número 17 hay para vender 20 vasijas de vino de Francia la mitad *Tavel* viejo y la otra mitad *St. George* de primera calidad , tinto y blanco á 30 pesetas la vasija. Se ofrecen en la misma dos habitaciones con buena mesa á la francesa á un precio moderado.

Quien quiera comprar dos juegos de puerta de calle , otros dos de balcon y dos marcos de alcoba , acuda á casa de Gerónimo Cauhe , calle de Raurich , en la taberna , que las tiene para vender.

El maestro carretero Gerónimo Bordas , en la puerta del Angel , dará razon de una galera que está de venta , y una tartana grande guarnecida que tambien se vende ó cambiará por otra mas pequeña.

En la calle de la Enseñanza núm. 7 segundo piso hay un menacordio para vender.

Hay para vender unas guarniciones de coche para una sola caballeria , muy poco usadas y que se darán por un precio moderado: el que las necesite , podrá acudir á D. Guillermo Brunet en la casa del Silar calle de los Tallers , que darán razon.

Retornos. En la Rambla , al lado de los Trinitarios descalzos , se halla una galera de retorno para Madrid.

En el Escudo de Francia , calle Nueva de San Francisco , hay una galera y una tartana de retorno para Perpiñan.

En la calle Condal , casa de Ignacio Bigorra , ordinario de Zaragoza hay una galera de retorno para dicha ciudad y su carrera.

Teatro. La opera bufa en este teatro , titulada: *la Sposa di Provincia* , música del maestro Giacomo Cordella. A las siete.

Cambios del 8 de junio.

Londres 36½.

Madrid ½ y ¾ p. c. beneficio corto y á 8 dias vista.

Valencia 1 p. c. daño idem.

Cádiz 1¾ p. c. idem.

Reus de ¼ á ½ p. c. idem.

Tarragona de ⅙ á ⅓ p. c. idem.

Nota. El cambio de Cádiz puesto en el diario del sábado último que decia 1¾ y 2 p. c. daño , debe deoir de 1½ á 2 p. c. daño.

CON REAL PRIVILEGIO.